
議会運営委員会協議結果
日時：令和３年１２月１５日（水） 

開会：午前１０時００分 
閉会：午前１０時４９分

場所：委員会室 

開会・休憩（総務部長入室）
議案説明（総務部長退室）
再開 

≪議案第８９号追加に伴い、１２月１７日（最終日）の開議時刻等の変更について、議長
提案を行い、当初予定の午後２時００分から、午前１１時００分からとし、追加議案上程、
追加議案の質疑、委員会付託を追加することを決定≫ 

１．委員会審査結果について（別紙資料１） 
【小野田靖局長】別紙資料１をお願いします。委員会審査結果は、別紙のとおりとなりまし 

た。本会議での採決は、議案第７６号と第８４号は賛成多数及び反対 
討論があるため、挙手採決。請願第２号は、委員会で全会一致の採択で 
したが、反対討論あるため、挙手採決。その他の議案は全会一致のため、 
簡易採決でよろしいかご協議をお願いします。なお、陳情の審査結果につい 
ては、陳情番号１６は賛成多数で採択、陳情番号１８は総務委員会で 
賛成少数で不採択、文教厚生委員会では賛成なしで不採択となりました。

【竹内功治委員長】局長の説明のとおり、議案第７６号、第８４号及び請願第２号は挙 
手採決、それ以外の議案は簡易採決でよろしいでしょうか。 
了承

２．討論の通告について
討論の通告：２件 中川健一議員 請願第２号（シルバー人材センターに対するインボ 

イス制度特例措置の実施を求める請願）に対する反対討論
鈴木健一議員 議案第７６号（令和３年度半田市一般会計補
正予算第７号）及び議案第８４号（半田市事務分掌条例の一
部改正について）に対する反対討論、請願第２号（シルバー人材 
センターに対するインボイス制度特例措置の実施を求める請願）に
対する賛成討論

【小野田靖局長】討論の通告は２件です。中川健一議員は、請願第２号（シルバー人材 
センターに対するインボイス制度特例措置の実施を求める請願）に対する
反対討論。鈴木健一議員は、議案第７６号（令和３年度半田市一般



会計補正予算第７号）及び議案第８４号（半田市事務分掌条例の
一部改正について）に対する反対討論、請願第２号（シルバー人材セン
ターに対するインボイス制度特例措置の実施を求める請願）に対する賛成
討論です。

【竹内功治委員長】討論の通告は局長の説明のとおりとなりますが、よろしいでしょうか。 
了承

３．意見書の提出について（別紙資料２）
意見書案第３号 シルバー人材センターに対する支援を求める意見書
意見書案第４号 定数改善計画の早期策定・実施と義務教育費国庫負担制度の堅持

及び拡充を求める意見書
【小野田靖局長】別紙資料２をお願いします。意見書案第３号シルバー人材センターに対す

る支援を求める意見書は、文教厚生委員会で審査し、全会一致で採択と 
なりましたので、先例により、正副委員長が提出者、委員が賛成者となり、
次に、意見書案第４号定数改善計画の早期策定・実施と義務教育費国
庫負担制度の堅持及び拡充を求める意見書は、文教厚生委員会で審査 
し、賛成多数で採択となりましたので、先例により、賛成委員により、それぞ 
れ議長に提出があったものです。本会議場では、２つの意見書について、加
藤美幸議員より提案説明していただき、質疑、その後委員会付託は省略、
討論なし、採決については、意見書案第３号はシルバーに対する請願に反
対討論あること、意見書案第４号は陳情が賛成多数であることから、２つ 
の意見書ともに挙手採決でよろしいでしょうか、ご協議をお願いします。 

【竹内功治委員長】意見書の提出は局長の説明のとおりとなりますが、よろしいでしょうか。
了承

４．会議規則改正に伴う環境整備について（別紙資料３）
【竹内功治委員長】別紙資料３をお願いします。会議規則改正に伴う環境整備については、

１１月１５日にご協議いただいた内容を先例集に取りまとめ、先回 
（１１月３０日）それを提示し、確認いただくこととしておりました。これで 
よろしいでしょうか。 
了承

【竹内功治委員長】議事の都合上、項番５．議会運営委員会の閉会中調査事項について
は、一番最後に行います。

５．議会運営委員会の閉会中調査事項について（別紙資料４）
【竹内功治委員長】別紙資料４をお願いします。議会運営委員会の閉会中調査事項につい 



ては、先回（１１月３０日）説明し、各会派に持ち帰っていただいてお 
りました。ご意見をお願いします。

【坂井美穂委員】議会が地方公共団体の意思決定機関であることから、議員定数を減らす 
議論も必要だが、むしろ議員の質をいかに高め民意の反映をどうするのかの
議論の方が重要ではないか。市議会議員の役割としては、市民に最も近い
代表者として、市民と行政のパイプ役となって、生活者の立場から、市民の
持つ多様な意見や知識をくみ取り、市政に反映させていくこと。現時点にお 
いては、定数削減の必要はないと考えている。議員定数の減少による、経 
費削減と議会の監視機能、住民意思の反映との両面を、どういうメリット・デ 
メリットがあるか比較検討する必要があると思っている。 

【嶋崎昌弘委員】議員が議員のことを決めるというよりも、第３者、市民がどう考えているか調
査し、それを参考、検討材料にしながら、さまざまに考えていく必要がある。

【伊藤正興委員】半田市は、議員１人あたり人口が知多半島内では一番多い状況もある。 
また、全国的に見ても、少ない状況ではない。今すぐ議員定数の見直しが
必要かは慎重に対応すべきではないか。今後、極端に人口減少が進めば 
検討しなければいけない。仕事の内容が見直されるとか、国の諸制度が変
わっていくなど時代の変化に対応していかないといけない。今の現状におい 
て、すぐに見直しが必要かは疑問に思うところもある。民意がどこに向いている 
のか、有権者の皆さんからどのような意見があるのかに関しても重きをおくべき
である。 

【中川健一委員】基本的には、嶋崎委員の意見に賛同。自分たちの仕事ぶりは不断に見直
し検証し続けていかないといけないが、それを決めるのはなかなか難しい。議 
員定数等の等は、例えば給料を半額にして、議員を倍増させる方法もある 
と思う。また、先回の補欠選挙でも、立候補者も一定程度出ていることか
ら、これが問題なのか。議員定数を削減することが第一義にあるテーマ設定 
も見直しが必要ではないか。

【小出義一委員】近隣自治体や全国同規模自治体の状況から、議員数と人口という点で
は、概ね問題ないという印象を受けた。人口減少など是正すべき課題が明 
確であれば議論していく必要がある。今何が問題なのか、問題提起があれ 
ば、積極的に協議すべきだが、現状は、これでよい。 

【石川英之委員】私個人としては、減らすべきという考えだが、会派としては、今議論を出すの
はまだ早いということ。減らすのは、自分たちでできるが、アンケートという意見
には賛同できる。 

【嶋崎昌弘委員】報酬は報酬審議会で決めること。定数を減らす時期かもしれないが、半田 
市が減らすと、他の自治体も追従してくることも考えられることから、来年選
挙があるので、それまでに結論が出せればよいが、難しいと思う。

【石川英之委員】他の自治体と比較対象となるものは、何一つないと思っている。 



【坂井美穂委員】議員１人あたりの人口は、県内や全国同規模自治体と比較しても多い。そ 
ういう中で今、なぜ必要か。前回定数削減の議論の中で、市民に議会が何
をやっているか見えないという意見があったが、見える化も課題の一つである。 

【石川英之委員】人口に対しての議員の数は、関係ないと思う。半田市より人口の多い自治 
体もある中で、そうした自治体は議会として機能が果たせていないかと考える 
と、そういうことはないため、そうしたことは比較対象にはならない。半田市議 
会として、どれだけの人数で機能が果たせるかを考えるべきである。また、質を 
上げることは必要。 

【坂井美穂委員】議員が少数になるデメリットとして上げられているのは、多様な意見もなくなる
可能性、質疑や質問も限られてくる、議会審議の空洞化、行政との馴れ合 
い、現職議員の強みが増して若年層や女性の議員の進出が難しくなる、各
界各層の議員構成にならないので、議会が停滞してくるなども言われている 
ので、一概に少数精鋭がよいとは思っていない。 

【竹内功治委員長】それでは、メリットやデメリットなど本日のご意見も踏まえ、次回以降開催
の議運で、協議しますので、よろしくお願いします。 

６．令和４年第１回半田市議会臨時会について（別紙資料５）
令和４年１月１１日（火） １日間 
【小野田靖局長】別紙資料５をお願いします。第１回臨時会は、国の補正予算に関連し

て、生活困窮世帯に対する１０万円の給付を行うための補正予算を議題
に、１月１１日（火）１日間を予定しています。また、議会運営委員会 
を１月５日（水）午前１０時から、全員協議会は同日午後１時３０ 
分から予定していますのでよろしくお願いします。 

【竹内功治委員長】第１回臨時会は、局長の説明のとおりとしてよろしいでしょうか。
了承

７．令和４年第２回半田市議会定例会について（別紙資料６）
令和４年２月２１日（月）から３月２５日（金） ３３日間 
【小野田靖局長】別紙資料６をお願いします。第２回定例会は２月２１日（月）から３ 

月２５日（金）までの３３日間としてよろしいか、ご協議ください。また、代 
表質問のヒアリングは、２月２２日（火）全員協議会終了後から１７時
までと期間が短くなりますがよろしくお願いします。会期中の日程は、一般質 
問者の人数により変更の可能性がありますのでよろしくお願いします。

【竹内功治委員長】３月定例会は、局長の説明のとおりとしてよろしいでしょうか。
了承



８．その他 
 （１）議会運営委員会の開催について 

１月  ５日（水）午前１０時００分 委員会室 
１月１１日（火）委員会審査終了１５分後 委員会室 
２月１７日（木）午前１０時００分 委員会室 
【小野田靖局長】１月５日と１月１１日は臨時会、２月１７日は定例会の関係の議

運になりますので、お願いします。なお、議案追加に伴い、１２月１７日 
委員会審査終了１５分後が追加になります。併せて、討論の通告締切
は委員会審査終了１０分後までとなりますので、よろしくお願いします。

（２）全員協議会の開催について 
１月  ５日（水）午後１時３０分 全員協議会室 
１月１１日（火）本会議終了後 全員協議会室 
２月１７日（木）午後１時３０分 全員協議会室 
２月２２日（火）午前９時３０分 全員協議会室 
【小野田靖局長】１月５日は臨時会の議案関係、１月１１日は懸案事項等になります 

が、当初の予定は１３時３０分からでしたが、臨時会の関係で本会議
終了後からとなります。２月１７日は定例会の議案関係、２月２２日
は懸案事項等になります。なお、案件がない場合は開催されませんので、 
よろしくお願いします。 

（３）その他 
【竹内功治委員長】その他、何かありますか。
            なし


